



ASSEMBLÉE NATIONALE

15ème législature

situation à la Réunion

Question au Gouvernement n° 1439

Texte de la question

SITUATION À LA RÉUNION

M. le président. La parole est à M. David Lorion.

M. David Lorion. Madame la ministre des outre-mer, si la situation sociale et économique à l'île de La Réunion n'était pas aussi grave, je serais tenté de vous remercier, car jamais un Gouvernement n'y a aussi rapidement fait l'unanimité contre lui.

La fédération des entreprises d'outre-mer a publié hier un communiqué de presse par lequel elle accuse le Gouvernement d'avoir trahi non seulement les entreprises des outre-mer, mais la totalité des outre-mer, et la France tout entière. Sept députés ultramarins sont venus à l'Assemblée nationale pendant plusieurs semaines pour vous dire que le budget de la mission « Outre-mer » n'était pas bon, pas à la hauteur des enjeux des outre-mer : votre majorité l'a quand même adopté.

Vous défendrez, dans quelques heures, votre Livre bleu des outre-mer. Je vous le dis tout de suite : il ne correspond pas aux attentes de la marée jaune que vous allez rencontrer.

Mon collègue Jean-Hugues Ratenon a poussé hier un cri du cœur ; je pousse aujourd'hui un cri de la raison : cela fait trop longtemps désormais que les manifestants sont dans la rue. La Réunion est bloquée, asphyxiée, meurtrie. Cela a assez duré ! Il y a des agriculteurs qui ne peuvent plus livrer leur production, des éleveurs qui ne peuvent plus nourrir leurs bêtes et voient leurs troupeaux mourir. Il y a des commerçants, des artisans qui n'arrivent plus à payer leurs employés, ni les taxes que vous avez augmentées. Il y a des familles qui voient leurs enfants faire face aux forces de l'ordre pendant dix jours : il faut leur rendre hommage.

Madame la ministre, je n'entends pas faire de vous la responsable de tous les maux dont les outre-mer sont accablés. Nous avons tous une part de responsabilité. Mais c'est vous qui êtes aujourd'hui au pouvoir : vous devez prendre des mesures importantes – notamment en matière fiscale, avec la réforme de l'octroi de mer – afin de relever la France d'outre-mer, qui est une France de la diversité et de la responsabilité.

Je ne vous demande pas ce que vous annoncerez dans quelques jours aux Réunionnais, je vous demande simplement quel est le projet du Gouvernement pour l'outre-mer. (*Applaudissements sur les bancs du groupe LR.*)

M. le président. La parole est à Mme la ministre des outre-mer.

Mme Annick Girardin, ministre des outre-mer. Oui, comme en métropole, d'importantes manifestations ont lieu à La Réunion depuis un certain nombre de jours. Jusqu'à 3 000 personnes ont manifesté leur mécontentement,

témoignant d'un malaise profond. Mais vous savez – je vous reconnais cette honnêteté – que nous avons hérité de cette situation. (*Exclamations sur plusieurs bancs du groupe LR.*)

M. Pierre Cordier. Cela fait dix-huit mois que vous êtes au pouvoir ! Arrêtez avec le coup de l'héritage !

Mme Annick Girardin, ministre. Nous l'assumons totalement, et nous serons au rendez-vous de la transformation des territoires d'outre-mer, comme personne ne l'a jamais osé.

Vous avez parlé de l'accompagnement des entreprises. Si je ne suis pas à La Réunion aujourd'hui, c'est précisément parce que je présenterai tout à l'heure un amendement du Gouvernement tendant à ajouter 130 millions d'euros d'exonérations de charges patronales pour favoriser l'emploi de tous ces jeunes qui manifestent, pour répondre à cette jeunesse non formée qui désire un emploi.

M. Pierre Cordier. Et les contrats aidés que vous avez supprimés ?

Mme Annick Girardin, ministre. Nous arriverons à un niveau de charges nul pour les entreprises : cela devrait permettre, pour La Réunion, de créer au minimum 2 000 emplois. Ce Gouvernement n'est pas le premier à décider de baisses de charges, mais ces mesures ne se traduisent pas toujours par une hausse du nombre d'emplois : c'est pourquoi j'ai décidé de vérifier le nombre de créations d'emplois.

Muriel Pénicaud s'est rendue il y a quelques jours à La Réunion. Elle a confirmé certaines mesures, dont l'accompagnement de 11 000 emplois dans le territoire. Elle a aussi annoncé un grand plan de formation, d'un montant total de 700 millions, pour les territoires d'outre-mer – dont une part importante sera consacrée à La Réunion, compte tenu du poids démographique de cette île dans l'ensemble des territoires d'outre-mer français. J'annoncerai bientôt que cet effort sera encore supérieur à ce qui a été annoncé.

Vous me demandez quel est mon projet pour les outre-mer. Je ne l'invente pas : pour La Réunion, mon projet, c'est celui des Réunionnaises et des Réunionnais. J'ai mené des consultations pendant dix-huit mois dans le cadre des assises de l'outre-mer. Le Livre bleu, dont le titre vous fait peut-être sourire, est la meilleure des réponses qui ait jamais été apportée aux problèmes des outre-mer. Laissez-nous le temps d'appliquer les mesures qu'il prévoit. (*Applaudissements sur plusieurs bancs du groupe LaREM.*)

Données clés

Auteur : [M. David Lorion](#)

Circonscription : Réunion (4^e circonscription) - Les Républicains

Type de question : Question au Gouvernement

Numéro de la question : 1439

Rubrique : Outre-mer

Ministère interrogé : Outre-mer

Ministère attributaire : Outre-mer

Date(s) clé(s)

Question publiée au JO le : [28 novembre 2018](#)

La question a été posée au Gouvernement en séance, parue dans le journal officiel le [28 novembre 2018](#)